

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (1979)  
**Heft:** 504

**Artikel:** Sondages : la Suisse et ses dessous  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1016539>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## SONDAGES

# La Suisse et ses dessous

Dans quelques jours, un certain nombre de personnes, d'entreprises et d'institutions vont recevoir, pour leur usage exclusif, un rapport sur le climat psychologique de la Suisse au printemps 1979. L'institut SCOPE, de Lucerne, leur fera ainsi parvenir les résultats les plus récents d'une enquête qu'il effectue depuis cinq ans, c'est-à-dire depuis avril 1974.

Les 60 tendances suivantes sont notées :

Qualité de la vie (6)

Attitudes de base et motivations (29)

Attitude à l'égard de questions concernant le marketing (19)

Attitude sur les questions politiques (21).

En vrac, quelques questions : satisfaction générale, publicité à la télévision, organisations de consommateurs, rôle des étrangers en Suisse, fédéralisme, participation des salariés, adhésion à l'ONU, nationalisation de l'industrie, montant des loyers.

Des analyses particulières peuvent être établies sur commande; par exemple, le profil socio-psychologique du bon électeur!

Bref, si "Domaine Public" y mettait le prix, il pourrait obtenir des indications sur les tendances profondes de ses lecteurs. D'où des articles sur mesure; et de temps à autre, quelques textes soigneusement calculés pour conquérir une clientèle pré-sélectionnée, et flattée qu'on la connaisse si bien. Un miroir en pâte de papier. "1984" d'Orwell est-il très loin, si l'Etat pour l'instant n'y est pour rien?

## ORDINATEURS

# Les visages de la politique

Les applications de l'ordinateur se multiplient et se diversifient continuellement; c'est que le traitement électronique de l'information s'avère particulièrement efficace quand il s'agit

de problèmes faisant intervenir les effets et les interactions de nombreuses variables.

Or donc, la vie politique a été saisie à son tour par l'ordinateur, non seulement pour le calcul ultra-rapide et la projection des résultats des votations et élections, mais aussi pour leur analyse, et même leur figuration symbolique.

Pour preuve : les travaux d'un chercheur de chez Sandoz à Bâle, qui s'est amusé à livrer à l'ordinateur les résultats cantonaux des 67 votations fédérales organisées dans les sept premières années du vote féminin, de l'article constitutionnel sur la protection de l'environnement (6.6.1971) aux douze dimanches sans voitures (28.5.1978). Au total,  $67 \times 25 = 1675$  nombres entrés dans l'ordinateur, qui a reçu ordre de "dessiner" les résultats de chaque votation, d'après le canton et d'après le sujet.

Les différentes représentations confirment de

manière évidemment très frappante certaines constantes de la sociologie électorale suisse, fortement marquée par la religion et le degré de développement économique des différents cantons.

A titre d'exemple, voici les visages à la Cernow (mathématicien) dessinés par l'ordinateur pour illustrer l'orientation politique générale des cantons suisses d'après les résultats des votations fédérales (CH: le visage de la moyenne helvétique) (1). On peut bien sûr tenter l'exercice pour tous les sujets proposés au peuple suisse ces dernières années en consultation fédérale. Ah! Ces bonnes grosses, et lourdes têtes appenzelloises et uranaises, et ces vilains visages contre l'emprise étrangère et la solution des délais!

(1) La source: "Out put" 4/79

